

CAHIER DE CARÊME 2024

LES CRISES ALIMENTAIRES SE MULTIPLIENT, **DÉCUPLONS** **LA FORCE** **DE NOS ACTIONS !**



**TERRE
SOLIDAIRE**



UN CARÊME CONTRE LA FAIM ET POUR LA JUSTICE

Depuis plus de 60 ans, le CCFD-Terre Solidaire et ses partenaires de par le monde s'engagent contre les inégalités, contre la faim et pour le développement. Nous accompagnons 525 acteurs et soutenons leurs projets dans 72 pays. Cet engagement prend racine dans l'Évangile et la pensée sociale de l'Église.

Ce cahier de Carême est conçu pour animer le Carême 2024 avec des équipes diverses dans les diocèses (équipes pastorales, équipes d'aumônerie, de catéchèse...) Il est destiné à toutes les personnes souhaitant collecter pour la solidarité internationale en proposant des animations pour sensibiliser aux engagements du CCFD-Terre Solidaire, que l'on soit bénévole, membre d'un mouvement ou d'un service membre du CCFD-Terre Solidaire, ou toute autre personne. Ce cahier de Carême s'adresse aussi aux équipes liturgiques qui préparent les célébrations du mercredi des Cendres et du cinquième dimanche de Carême. Elles pourront animer ces célébrations en intégrant dans la prière de la communauté paroissiale une attention particulière à la solidarité internationale.

Cette année, nous vous invitons à vivre un Carême contre la faim et pour construire la justice économique – pour que l'économie soit au service du bien commun, pour un juste partage des richesses, une protection des droits fondamentaux et de l'environnement. Ce cahier propose un parcours à vivre tout au long du Carême. La solidarité internationale se vit par les dons et la collecte, tout particulièrement au moment du 5^e dimanche de Carême (le 17 mars).

Bon Carême à toutes vos équipes.

Ce cahier d'animation est édité par le Comité catholique contre la faim et pour le développement (CCFD-Terre Solidaire). Directrice de publication : Sylvie Bukhari-de Pontual. Coordination rédactionnelle : François Bausson. Comité de rédaction : François Bausson, Astrid Berge, Bertrand Gournay. Rédactrice : Clémence Roux de Luze. Édition : Delphine Bellanger. Relecture : Élisabeth Maucollot Conception graphique : Figures libres. Imprimerie : Wagram.

Brochure imprimée sur un support 100 % PEFC, contribuant à la gestion durable des forêts.  PEFC (Program for the endorsement of the forest certification schemes)
Dépôt légal : novembre 2023
Référence : 516 03 23

Sommaire

- 04** Pour une justice économique plus responsable au service d'une souveraineté alimentaire pour tous
- 05** Les visages du Carême
- 06** Mercredi des Cendres : Animation liturgique en lien avec la solidarité internationale
- 08** 1^{er} dimanche de Carême : S'engager à plus de justice et de sobriété
- 10** La pêche aux requins, animation proposée par le CCFD-Terre Solidaire Hauts-de-France
- 11** 2^e dimanche de Carême : Souvrir à la vie, pour construire la paix
- 13** Marche vers l'essen(s)tiel, animation proposée par le CCFD-Terre Solidaire Lourdes
- 14** 3^e dimanche de Carême : Devenir membre d'un même corps fraternel
- 16** Intentions pour la solidarité internationale
- 17** 4^e dimanche de Carême : Respecter les différences pour construire le vivre-ensemble
- 19** C'est pas juste ! animation proposée dans le kit Visa pour le Voyage
- 20** 5^e dimanche de Carême : Animation liturgique et de collecte en faveur de la solidarité internationale
- 22** Le don, une expérience du partage
- 22** Des outils pour animer le Carême
- 23** Partenaires du CCFD-Terre Solidaire, les médias s'associent à la démarche de Carême
- 23** 29 mouvements et services d'Église, membres de la collégialité du CCFD-Terre Solidaire



Soutenez nos partenaires aujourd'hui pour assurer demain la sécurité alimentaire des plus fragiles.



POUR UNE JUSTICE ÉCONOMIQUE PLUS RESPONSABLE AU SERVICE D'UNE SOUVERAINETÉ ALIMENTAIRE POUR TOUS



Emmanuel Fayemi,
membre du bureau national
du CCFD-Terre Solidaire

« La politique ne doit pas se soumettre à l'économie [...] Aujourd'hui, en pensant au Bien Commun, nous avons impérieusement besoin que la politique et l'économie, en dialogue, se mettent résolument au service de la vie, spécialement de la vie humaine »

Laudato si' § 189

Cette phrase de notre pape François est une bonne introduction, et elle nous plonge au cœur de la thématique du Carême de cette année 2024 : la faim et la justice économique sont, à bien y considérer, les deux plateaux d'une même balance.

En ce début de XXI^e siècle, il est à regretter que la faim touche 345 millions de nos frères et sœurs à travers le monde et que les diverses crises que nous avons traversées – pandémie, ralentissement du commerce mondial – aient conduit de plus en plus de femmes et d'hommes à se trouver confrontés à un niveau élevé d'insécurité alimentaire. Ne nous méprenons pas, cette situation d'insécurité alimentaire touche à la fois les pays du Nord et ceux du Sud, même si la plus grande partie de ceux qui en souffrent se concentre sur les pays du Sud.

Depuis plus de 60 ans que nous luttons contre les causes de la faim

et promouvons une souveraineté alimentaire pour toute personne vivant sur notre chère planète, nous avons repéré et identifié les facteurs de l'insécurité alimentaire. C'est bien à ce titre que nous pouvons affirmer que « Vaincre la faim, c'est possible », si nous nous en donnons les moyens.

L'absence de toute justice économique vient renforcer – pour ne pas dire aggraver – les causes de l'insécurité alimentaire en notre monde.

En ne privilégiant que le profit, en ne rémunérant pas à sa juste valeur le travail de ceux que les multinationales emploient ; en exploitant dans des conditions inhumaines des enfants, des femmes et des hommes pour l'extraction de minerais rares pour alimenter nos smartphones ou futures voitures électriques ; en accaparant des terres au profit de l'agro-industrie ; et en l'absence de justice économique et de volonté politique de certains États d'imposer, d'assurer et de garantir le respect de la dignité humaine à toutes et à tous, un respect de notre environnement au profit de tous en totale harmonie entre nous et la nature qui nous le rend bien.

Notre modèle économique est non seulement à bout de souffle, mais il y a urgence à le réguler et à opter pour des modèles alternatifs plus vertueux et qui ont fait la démonstration de leur efficacité.

Et ce temps de Carême, nous pouvons affirmer notre générosité envers nos sœurs et nos frères en grande précarité et en grande souffrance, en contribuant pendant ce moment fort. Afin de permettre et de donner les moyens à notre mouvement de poursuivre ses actions pour tous nos partenaires auprès desquels nous sommes engagés, depuis de si longues années, pour éradiquer les causes structurelles de la faim en ce monde où un autre modèle économique est possible et souhaitable pour plus de justice sociale, plus de paix, de préservation de notre environnement. Afin de rendre possible cette volonté commune de vivre ensemble que nous appelons toutes et tous de nos vœux.

Parce qu'il nous faudra bien agir sur « les causes et non sur les symptômes », car « une société s'honore par l'attention qu'elle porte et la place qu'elle accorde en son sein aux plus fragiles d'entre les siens ».



Soutenez nos partenaires aujourd'hui pour assurer demain la sécurité alimentaire des plus fragiles.

LES VISAGES DU CARÊME

ADEPA - Sénégal



MADA - Liban



JnT - Brésil



PRC - Inde



Mercredi 14 février 2024

MERCREDI DES CENDRES

ANIMATION LITURGIQUE EN LIEN AVEC
LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE



© Jean-Claude Gérez/CCFD-Terre Solidaire

« Chaque génération doit faire siens les luttes et les acquis des générations passées et les conduire à des sommets plus hauts encore. C'est là le chemin. Le bien, comme l'amour également, la justice et la solidarité ne s'obtiennent pas une fois pour toutes ; il faut les conquérir chaque jour. Il n'est pas possible de se contenter de ce qui a été réalisé dans le passé et de s'installer pour en jouir comme si cette condition nous conduisait à ignorer que beaucoup de nos frères subissent des situations d'injustice qui nous interpellent tous. »

Fratelli tutti § 11

Temps de l'accueil

Mot d'accueil

Le temps du Carême, comme temps de désert, est l'occasion d'aller vers l'essentiel dans nos vies. Le pape François nous invite à nous engager pour construire chaque jour le bien, l'amour, la justice et la solidarité. Pour construire cela ici, dans nos vies et à travers le monde, le CCFD-Terre Solidaire vous invite à vivre un chemin de Carême avec ses partenaires du monde entier qui s'engagent et œuvrent pour la justice et pour lutter contre toutes les causes de la faim.

Des livrets spirituels sont disponibles [préciser le lieu] pour vivre personnellement, en famille, en équipe, ce chemin de Carême et de justice. Vous êtes aussi invités à soutenir les partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui luttent contre toutes les causes de la faim, notamment au moment de la collecte nationale, le dimanche 17 mars, 5^e dimanche de Carême. Si vous souhaitez faire un don au CCFD-Terre Solidaire, des enveloppes sont disponibles [préciser le lieu].

[N'oubliez pas de préciser, si vous prévoyez de mener des animations, leur date et leur lieu.]

Saisissons ce temps de désert qu'est le Carême pour bâtir un monde plus juste.

Ouverture de la célébration

C'est dans la joie que nous nous rassemblons pour célébrer notre entrée dans le Carême et cheminer ensemble vers Pâques. Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit : Le Seigneur soit avec vous.

Chant d'entrée :

« Souffle imprévisible »

(Claude Bernard, Jo Akepsimas)

« En famille, en peuple, en Église... »

(Patrick Richard)

Prière

Accorde-nous Seigneur de savoir commencer d'une manière sainte par le jeûne. Que nos privations nous rendent plus forts pour lutter contre le mal. Par Jésus-Christ...

Temps de la Parole

1^{re} lecture : Jl 2, 12-18 (Appel à la pénitence)

Psaume : Ps 50, 3-4, 5-6ab, 12-13, 14,17 (Pitié, Seigneur)

2^e lecture : 2 Co 5, 20-6, 2

Évangile : Mt 6, 1-6. 16-18 (L'aumône, la prière et le jeûne)

Éclairage biblique par Bertrand Gournay, aumônier national du CCFD-Terre Solidaire

Justice, prière, jeûne, aumône, nous dirons mieux aujourd'hui solidarité ou partage, sont les termes que Jésus associe à un mode de relation très intime avec Dieu. Ce lien qui purifie les ambitions, les besoins d'un paraître est « reçu et rendu », affirme Jésus. De quelle manière ? La solidarité vécue avec de nombreux partenaires dans plus de 70 pays est la démarche des bénévoles au CCFD-Terre Solidaire. Pourtant, très peu d'entre eux ont pu se rendre dans une plantation communautaire, dans un atelier solidaire, auprès de jeunes en recherche d'autres manières de vivre ensemble : une gratuité reçue. Aide-nous, Seigneur, toi qui « t'es fait homme pour que l'homme devienne Dieu (saint Augustin) » à vivre ce Carême dans la prière et par des gestes discrets et concrets envers plus pauvres que nous.

Homélie

Liturgie des Cendres

Demandons au Seigneur de bénir ces cendres dont nos fronts vont être marqués en signe d'humilité.

Prière de bénédiction des Cendres

Seigneur Dieu, toi qui te laisses fléchir par ceux qui s'humilient et apaiser par ceux qui réparent leurs torts, prête une oreille bienveillante à nos prières ; en ta tendresse, répands sur tes serviteurs qui vont recevoir les cendres la grâce de ta bénédiction : par leur fidélité à l'observance de ce temps de Carême, qu'ils parviennent avec un esprit purifié à la célébration du Mystère pascal de ton fils. Lui qui règne pour les siècles des siècles.
AMEN.

Chant méditatif :

- « Dans nos obscurités » (Taizé)
- « Actes d'Apôtres » (MEJ, Jean-Jacques Juven)

Prière universelle

On pourra prendre celles proposées dans Prions en Église ou Magnificat, etc., et y ajouter celle suggérée par le CCFD-Terre Solidaire :

Lien avec la thématique de cette année (et composition libre en lien avec l'actualité).

« Quand tu fais l'aumône, dit Saint Paul, que ta main gauche ignore ce que fait ta main droite. » Que le Seigneur entende notre désir de partager équitablement les biens que nous possédons dans le souci de justice envers les plus fragiles économiquement et du respect de leur travail. Seigneur, nous te prions

Temps de l'Eucharistie

La liturgie des Cendres peut avoir lieu sans la célébration de l'Eucharistie. Dans ce cas, accéder directement au Notre Père puis L'Envoi.

Prière sur les offrandes

En t'offrant, au début du Carême, cette Eucharistie, nous te supplions, Seigneur : inspire-nous des actes de pénitence et de charité qui nous détournent de nous-mêmes, afin que, purifiés de nos fautes, nous puissions mieux nous unir à la passion de ton Fils. Lui qui...

Préface du Carême IV

Introduction prière du Notre Père

Seigneur, ton fils Jésus nous a offert cette prière pour te louer et nous aider à cheminer vers toi. Comme il nous l'a appris, nous te disons : Notre Père...

Communion

Chant :

- « Vous m'avez reconnu à la fraction du Pain » (MEJ, Claire Châtaigner, Samuel Brouillet)
- « Je vous ai choisis » (C. Lorenzi)

Prière après la communion

Puisse le sacrement que nous avons reçu, Seigneur, ouvrir nos cœurs à toujours plus de justice. Que notre jeûne te soit agréable et contribue à notre guérison. Par le Christ, notre Seigneur.

Prière sur le peuple

Dans ta bonté, Dieu souverain, répands sur ceux qui s'inclinent devant toi un esprit de contrition, afin que ta miséricorde leur obtienne la récompense promise à ceux qui font pénitence. Par le Christ, notre Seigneur

Temps de l'envoi

Chant :

- « Allez-vous-en sur les places » (Odette Vercausse)
- « Ensemble servir la parole de Dieu » (Marie-Louise Valentin, Hubert Bourel)

1^{ER} DIMANCHE DE CARÊME
18 février 2024

S'ENGAGER À PLUS DE JUSTICE ET DE SOBRIÉTÉ

« Il ne suffit pas de concilier, en un juste milieu, la protection de la nature et le profit financier, ou la préservation de l'environnement et le progrès. Sur ces questions, les justes milieux retardent seulement un peu l'effondrement. Il s'agit simplement de redéfinir le progrès. »

Laudato Si' §194



Éclairage biblique par notre aumônier national, Bertrand Gournay

« Le Royaume de Dieu, c'est la Royauté d'Amour de Dieu au plus intime de nous », écrit Maurice Zundel. Les mots de Jésus sont fermes : Dieu a besoin des hommes pour édifier son Royaume, des hommes capables de repentir. L'actualité, les enjeux climatiques, économiques et sociaux tels que les formes de domination hommes-femmes ou les replis identitaires au sein de plus en plus de pays exigent des prises de conscience urgentes de tous, sachant combien « tout est lié » (Cf. la lettre apostolique du pape François « Tous Frères »). Ne devons-nous pas nous engager sur plus de justice et de sobriété ?

Viens, Seigneur, ouvrir nos cœurs et nos esprits pour que nous devenions aptes à suivre le Christ, à résister aux tentations contemporaines.

Lectures du jour

1^{RE} LECTURE : Gn 9, 8-15
PSAUME : 24 (25), 4-5ab, 6-7bc, 8-9
2^E LECTURE : 1 P 3, 18-22
ÉVANGILE : Mc 1, 12-15

Brésil



JNT : DÉFENDRE LES DROITS HUMAINS ET DE LA NATURE EN AMAZONIE BRÉSILIENNE

Le réseau brésilien Justica nos Trilhos est né en 2007 de la volonté de défendre l'environnement et les droits humains des communautés des États du Pará et du Maranhão dont les territoires sont traversés par le corridor de Carajás. Longue de près de 900 kilomètres, cette ligne de chemin de fer exploitée par la multinationale Vale relie les mines de Carajás, l'un des principaux bassins miniers de la planète, au port de São Luís au nord du pays, et achemine les marchandises et les travailleurs migrants. Les communautés indigènes souffrent des effets dévastateurs sur la nature de l'exploitation minière dans cette partie de l'Amazonie brésilienne et de l'agro-industrie qui a confisqué les terres autochtones ancestrales avec le soutien de l'État, et imposé la monoculture (soja, eucalyptus) destinée à l'export au détriment de leurs propres cultures.

Soutenir l'agroécologie et défendre les droits humains

Afin de lutter contre ce détournement des richesses agricoles, Justica nos

Trilhos soutient l'agriculture familiale et les pratiques agroécologiques auprès des communautés. Elle forme par exemple des agriculteurs à la construction de *barraginhas*, « petits barrages », capables de capter et de stocker l'eau de pluie, outils essentiels dans des régions qui souffrent de la sécheresse et du changement

Le réseau défend les droits humains violés par l'exploitation incontrôlée

climatique. Elle mobilise également la société civile contre les effets néfastes de l'agro-industrie sur l'environnement et la santé humaine. Elle soutient par exemple

actuellement la loi d'initiative populaire, visant l'interdiction de l'épandage aérien de produits chimiques, à l'Assemblée populaire du Maranhão. Ces pulvérisations chimiques fréquentes et massives sont particulièrement nocives pour les sols, les rivières, les cultures, la biodiversité et la population. Le réseau défend aussi, par des campagnes d'information, les droits humains violés par l'exploitation incontrôlée des entreprises extractrices et tente d'obtenir réparation auprès d'elles et de l'État.



© Jean-Claude Gêrez/CCFD-Terre Solidaire

LA PÊCHE AUX REQUINS

Animation proposée par le CCFD-Terre Solidaire
Hauts-de-France

FICHE
D'ANIMATION

PROPOSITION

Petite animation à mettre en place pour sensibiliser à l'impact international de nos choix de consommation. Cette animation peut être organisée au sein d'un plus gros événement ou dans un lieu de passage.

DÉROULEMENT

Préparation

Installer la zone de pêche en y déposant les vêtements.
Préparer la (ou les) canne(s) à pêche.

Jeu (10 min)

Héler les passants pour les inviter à la pêche aux requins. Leur donner une canne à pêche en leur expliquant que leur mission va être de pêcher 5 poissons sans pêcher de requins.

Les participants se mettent à pêcher. À chaque prise, on analyse l'étiquette pour vérifier s'il s'agit d'un requin ou d'un bon poisson.

Les requins sont les entreprises impliquées dans le désastre du Rana Plaza au Bangladesh en 2013.

On peut demander aux participants s'ils savent pourquoi il s'agit d'un requin, s'ils connaissent le Rana Plaza. Après avoir présenté la situation, on peut penser des pistes de solution avec les participants :

- Changer ses choix personnels de consommation.
- Mais aussi s'engager pour soutenir la mise en place d'une loi sur le devoir de vigilance en signant des pétitions, en s'engageant dans des associations comme le CCFD-Terre Solidaire.
- Mais aussi donner au CCFD-Terre Solidaire pour soutenir des acteurs et actrices à travers le monde qui s'engagent contre ces grandes marques et pour proposer une alternative...

Les entreprises impliquées

C&A, Camaïeu, H & M, Mango, Primark, in Extenso, Tex, Benetton.
Pour que ces marques soient responsables de leurs actes, le devoir de vigilance doit s'appliquer au niveau européen et international.
Pour en savoir plus sur le devoir de vigilance : <https://ccfd-terresolidaire.org/dossier/devoir-de-vigilance-des-multinationales/>

Les faits

Le Rana Plaza, au Bangladesh, est une immense usine de confection de vêtements pour des marques occidentales. Malgré de nombreuses alertes par les ouvriers sur la vétusté des locaux, rien n'est fait, et le 24 avril 2013, le Rana Plaza s'effondre sur les 3 900 ouvriers présents, tuant 1 138 personnes et en blessant 2 000. Les marques concernées n'ont pas été considérées comme responsables, car cette négligence était commise par leurs sous-traitants. En l'absence de contraintes juridiques, les familles des victimes n'ont été que très peu indemnisées (pour en savoir plus : <https://ccfd-terresolidaire.org/effondrement-du-rana-plaza-10-ans-apres-jeudiphoto/>)



Objectifs

Sensibiliser à la justice économique à travers les choix de consommation.



Publics

Tous publics

Matériel à prévoir

- Une trentaine de vêtements porteurs d'étiquettes dont environ la moitié viennent des entreprises impliquées dans le désastre du Rana Plaza
- Des cannes à pêche bricolées avec une baguette en bois, du fil et un crochet en fil de fer
- Une toute petite piscine gonflable (un espace de pêche bien visible attire les passants)



Durée

10 minutes

Retrouvez cette animation ainsi que trois autres animations sous forme de stand à ce lien : <https://mediatheque.ccfid-terresolidaire.org/m56Fg0aR0>

2^E DIMANCHE DE CARÊME
25 février 2024

S'OUVRIRE À LA VIE, POUR CONSTRUIRE LA PAIX

« Le sens social de notre préoccupation à l'égard du changement climatique va au-delà d'une approche purement écologique parce que l'attention que nous portons les uns aux autres et l'attention que nous portons à la terre sont intimement liées. »

Laudate Deum §3



Éclairage biblique par notre aumônier national, Bertrand Gournay

Les paroles que Dieu a adressées à son peuple au long des siècles ont été inscrites dans la Bible, la Torah. Une nuée recouvre Moïse, Élie, Jésus et ses trois disciples, raconte saint Marc. Cette nuée évoque le contenu du Livre saint, disaient les Pères, nos anciens dans la foi. Tout y est écrit en vue d'être accompli. Le sommet de cet accomplissement est la Croix, la mort du Fils bien-aimé venu pour libérer les hommes de ce qui les empêchait d'accéder à la vie de Dieu. Pierre, dans sa frayeur comme dans son enthousiasme propose à Jésus de monter trois tentes : « Une pour Moïse, une pour Élie et une autre pour Jésus », dit-il. C'est désormais inutile. Il n'y a plus de séparation entre morts et vivants. Un autre espace s'ouvre définitivement, celui du corps du Christ ressuscité rassemblant tous les hommes en lui. Seigneur, ne te lasse pas de nous parler pour nous ouvrir à la vie de ton Royaume de paix.

Lectures du jour

1^{RE} LECTURE : Gn 22, 1-2.9-13.15-18

PSAUME : 115 (116 B), 10,15, 16ac-17, 18-19

2^E LECTURE : Rm 8, 31b-34

ÉVANGILE : Mc 9, 2-10

PRC : DÉFENDRE UNE VILLE SOUTENABLE ET DURABLE EN INDE

Inde



Partenaire du CCFD-Terre Solidaire depuis 2018, People's Resource Centre (PRC) questionne les politiques de développement dans les métropoles indiennes. L'avenir de la société indienne se joue dans les villes, mais ce « terrain » reste encore peu étudié et analysé. Le PRC a donc décidé d'en faire son objet d'étude. Installé à Delhi, le centre s'intéresse en particulier à la question de l'aménagement de ces grandes cités et de la place de la nature en ville, et notamment celle de l'agriculture urbaine capable d'apporter une sécurité alimentaire locale avec des espaces de maraîchage, de jardins potagers ou de toits cultivés. L'association réfléchit aussi au rôle des fleuves et des rivières dans la ville et leur aménagement, la pêche étant aussi une ressource alimentaire à prendre en compte pour les populations urbaines. L'objectif est de proposer des modèles de développement urbains alternatifs plus durables, soutenables et humains. Porté par des militants et des chercheurs issus des mouvements sociaux indiens, le PRC a vocation à défendre les biens communs et à lutter contre toute forme d'accaparement des ressources.

Un pôle de connaissances accessibles à tous

Pour ce faire, le PRC documente ces sujets liés aux problématiques de développement. Il a mis en place un pôle de connaissances accessible à tous, une plateforme de collecte de données et des recherches existantes sur les politiques publiques, les conflits et les mobilisations liés à l'accaparement des ressources. Les

chercheurs du centre étudient les expériences alternatives menées dans les communautés et les quartiers et les relaient au grand public. Le PRC diffuse ces informations par le biais de son site internet, des réseaux sociaux. Il publie des bulletins

Le PRC a vocation à défendre les biens communs et à lutter contre toutes les formes d'accaparement des ressources

d'informations, des brochures, des livres. Il organise aussi des séminaires, des événements publics, des ateliers d'informations locaux pour partager ces connaissances. Enfin, il accompagne les mouvements citoyens et soutient les communautés les plus défavorisées en leur donnant des outils pour lutter contre l'injustice. Pour le PRC, un autre modèle de développement est à construire en ville.

MARCHE VERS L'ESSEN(S) TIEL

FICHE D'ANIMATION

Animation proposée par le CCFD-Terre Solidaire Lourdes

PROPOSITION

Le CCFD-Terre Solidaire vous invite à expérimenter un parcours, à travers nos cinq sens, pour contempler la nature qui nous entoure. Nos sens sont nos antennes pour entrer en contact et en relation avec les autres, avec Dieu. La « Prière au Créateur » que nous offre le pape François, peut être un point de départ et d'ancrage à ce temps que vous allez vivre en famille, entre amis, en paroisse...



Publics

Groupe de 10 à 30

Lieu

Il est important de repérer le lieu en amont de l'animation. Il doit être « inspirant » à l'extérieur ou à l'intérieur.

DÉROULEMENT

1 . Expliquer la démarche

Vivre un temps spirituel en cette période de Carême, à travers nos sens, notre lien à la Création. Il s'agit d'un temps de méditation, d'ouverture à l'autre et à soi. À chaque étape d'expérimentation d'un sens, les participants vivent la démarche personnellement puis partagent leur ressenti avec le groupe. À la fin de l'étape, le groupe se déplace sur un autre espace.

2 . « Écouter »

Partout, notre environnement est sonore : nous l'entendons, mais l'écoutons-nous ? En premier lieu, fermer les yeux et faire silence. Écouter les bruits que l'on entend. Puis lire la « Prière au créateur » au dos de ce livret.

3 . « Sentir »

Il ne suffit pas d'être à l'écoute du monde, il nous faut également le sentir. Une démarche dont nous ne sommes pas coutumiers. Fermer les yeux, que sentons-nous ? Est-ce différent des autres expériences, et pourquoi ?

4 . « Toucher »

Nous avons quelque pudeur à utiliser ce sens... Toucher fait exister l'autre. Le geste de toucher est porteur d'un langage aussi riche que celui des mots. Chaque participant choisit qui/quoi toucher. Comme précédemment, fermer les yeux et expérimenter ce sens. Quel ressenti ?

5 . « Goûter »

Nous sommes tous différents, nos goûts le sont aussi. Est-ce que je cherche à donner du goût ? de quoi en particulier ? Fermer les yeux et goûter les raisins, les amandes, dire le ressenti.

6 . « Voir »

Le regard fait exister ce que ou qui nous regardons. Il est le reflet de ce que nous éprouvons. Fermer les yeux pendant un moment puis en les ouvrant, les fixer sur des choses, belles à nos yeux. Contempler ce que je vois !



Durée

45 minutes

Ressources nécessaires

Bol de raisins secs, d'amandes pour le goût. Encens éventuellement

Lien vers le dépliant pour les participants :
<https://mediatheque.ccfd-terresolidaire.org/m2EBsF3HD>

3^E DIMANCHE DE CARÊME :
3 mars 2024

DEVENIR MEMBRE D'UN MÊME CORPS FRATERNEL

« Reconnaître que la vie humaine est incompréhensible et insoutenable sans les autres créatures parce que nous et tous les êtres de l'univers, sommes unis par des liens invisibles, et formons une sorte de famille universelle, une communion sublime qui nous pousse à un respect sacré, tendre et humble. »

Laudate Deum §67



Éclairage biblique par notre aumônier national, Bertrand Gournay

Parler de corps fait penser aux natures physiques des humains ou des animaux. Mais l'on parle aussi du corps des pompiers, de l'armée, des médecins, des enseignants, etc. Il s'agit là d'un espace où se vit entre les membres de chacune d'elles un projet particulier : défendre, protéger, soigner, enseigner, etc. C'est bien de cela que parle Jésus quand il dit : détruisez ce temple et je le rebâtirai en trois jours.

En effet, par sa mort, Jésus purifie les liens entre les hommes en vue d'instaurer des relations de paix et de justice entre tous. Chacun peut trouver sa place dans ce corps nouveau rassemblant tous ceux qui cherchent à mettre ensemble leurs différences et richesses multiples. Pour édifier ce corps, il s'agit pour chacun de laisser mourir quelque chose de notre rapport à la vie : les illusions de puissance par l'argent ou le prestige d'une fonction sociale... Permettez-nous, Seigneur, de réaliser que nous sommes membres d'un corps nouveau, membres du corps du Christ.

Lectures du jour

1^{RE} LECTURE : Ex 20, 1-17
(ou brève : 20, 1-3.7-8.12-17)

PSAUME : 18B (19), 8, 9, 10, 11

2^E LECTURE : 1 Co 1, 22-25

ÉVANGILE : Jn 2, 13-25



© Julien Deconinck - FaireAgir.com / CCFD-Terre Solidaire

ADEPA : LUTTER CONTRE L'ACCAPAREMENT DES MERS POUR SAUVEGARDER LA SÉCURITÉ ALIMENTAIRE

Sénégal



Au Sénégal, la pêche artisanale est un pilier de la sécurité alimentaire. Le poisson représente plus de 70 % des apports en protéines pour la population. 600 000 personnes (pêcheurs, transformatrices, intermédiaires...) vivent directement de cette filière

économique. Pourtant, depuis quelques années, le pays est confronté à une raréfaction des ressources halieutiques, due à l'implantation d'usines étrangères de farines destinées à l'aquaculture. La consommation mondiale de poissons d'élevage s'est considérablement accrue, et une partie de la pêche est détournée de l'alimentation locale au profit de la transformation de poissons en farines ou en huile destinés à l'export. Ce qui menace la souveraineté alimentaire des populations et l'équilibre des ressources.

Soutenir, développer, sensibiliser

Dans ce contexte, la mission de l'Adepa (Association ouest-africaine pour le développement de la pêche artisanale), créée en 1992 et active depuis 2010 au Sénégal, est de soutenir les acteurs du secteur et de

promouvoir la filière afin d'en assurer le développement économique et social. L'association tente de sensibiliser et de mobiliser les citoyens sur les enjeux actuels. Elle organise par exemple des réunions publiques d'information dans les ports

où s'implantent des usines de farines et d'huile de poisson. L'Adepa interpelle aussi les autorités par des actions de plaidoyer ce qui a conduit à l'organisation d'une grande conférence

nationale sur la pêche en 2019. L'association a ainsi contribué à la création de cinq aires marines protégées au Sénégal, gérées à la fois par des communautés côtières de pêcheurs, de chercheurs, de groupements de femmes et l'État. Il est essentiel que les acteurs de la filière soient directement associés à la gestion de la ressource halieutique et qu'ils prennent en main leur destin et la défense des intérêts de leurs corporations. L'association mène également des recherches et des études sur la pêche.

L'association a contribué à la création de cinq aires marines protégées au Sénégal

INTENTIONS POUR LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

FICHE D'ANIMATION

PROPOSITION

Vivre un temps de méditation qui permette d'écrire des intentions de prière pour la solidarité internationale. Ces intentions de prière pourront être lues lors d'une messe paroissiale (la messe du 5^e dimanche de Carême par exemple).

DÉROULEMENT

Commencer par un temps d'écoute d'une musique calme pour se préparer et laisser de côté ses tracas de la journée. Par exemple, une musique de flûte des Andes.

Lire à voix haute la méditation Lucero Guillén (religieuse au Pérou) :
Un jour, sans que nous les invitions, « ils » sont arrivés : ceux qui pensent que parce qu'ils ont de l'argent, ils ont le droit de faire ce qu'ils veulent de nos terres.

Ils piétinent nos cultures et tout ce que nous considérons comme nôtre. Ils s'approprient tout. Ils ont violemment envahi la terre peuplée d'arbres de toutes tailles, et toute sa biodiversité.

Ils ont coupé et brûlé des milliers d'hectares de forêt ; des centaines d'espèces d'animaux, de plantes, de poissons et de micro-organismes ont disparu.

La terre s'assèche, les cultures tombent malades et nous aussi. Nous avons le sentiment que ce qui arrive à la terre, à la forêt, à la rivière, nous le vivons aussi.

Ils ont transformé nos espaces de vie en pain de douleur et de souffrance que nous n'avons jamais réclamé ou cherché.

Beaucoup se disent pour se consoler : ce sera notre destin ! Mais notre cœur nous dit que ce n'est pas le destin que Dieu le Père veut pour ses enfants.

Prendre un temps de silence pour s'approprier et méditer le texte.

Proposer aux participants un partage à voix haute de ce qui les a marqués dans ce texte.

- À quoi ce texte me fait-il penser dans le monde ?
- Pourquoi ce texte m'interpelle ?
- Est-ce qu'un passage précis fait écho dans ma vie ?
- etc.

À la fin de l'échange, le groupe se divise en petits groupes de trois ou quatre personnes. Elles relisent une seconde fois le texte.

À partir de cette seconde lecture, chacun des petits groupes écrit une intention de prière pour notre maison commune et/ou nos frères et sœurs à travers le monde.

Ces intentions de prière peuvent être partagées avec l'ensemble du groupe. Vous pouvez les reprendre lors de la prière universelle d'un des dimanches de Carême.



Objectifs

- Vivre un temps de méditation autour de la solidarité internationale.
- Rédiger des intentions de prière universelle.

Ressources nécessaires

- Imprimer le texte de Lucero Guillén ci-contre pour les participants
- Des petits papiers et stylos pour rédiger les intentions de prière
- Une musique méditative



Publics

Tous publics (adultes et ados)



Durée

45 minutes

La méditation de Lucero Guillén fait partie du chemin de croix – Un monde nouveau créé par le CCFD-Terre Solidaire. Retrouvez-le à ce lien : <https://mediatheque.ccfd-teresolidaire.org/mx8Kyj7qR>

4^E DIMANCHE DE CARÊME
10 mars 2024

RESPECTER LES DIFFÉRENCES POUR CONSTRUIRE LE VIVRE-ENSEMBLE

« Le cheminement vers la paix n'implique pas l'homogénéisation de la société ; il nous permet par contre de travailler ensemble. Il peut unir un grand nombre de personnes en vue de recherches communes où tous sont gagnants. »

Fratelli Tutti §228



Éclairage biblique par notre aumônier national, Bertrand Gournay

Obéissant à son Père, Jésus meurt sur la Croix. Il consent à la souffrance de ce supplice parce que le monde est le lieu où vivent les hommes, le lieu où ils espèrent, souffrent et espèrent à nouveau. Et le Père a entendu les souffrances de son peuple. Sans la venue du Fils de Dieu, une solitude des hommes, parfois extrême, ne pouvait prendre fin. C'est pourquoi Jésus, avant de repartir vers son Père, déclare : « *Je ne vous laisse pas orphelins, je vous envoie mon esprit, l'Esprit Saint* » (Jn 14, 18). Or l'action de l'Esprit saint est de rompre les chaînes de la violence, de la haine, du mensonge et toutes sortes de corruptions entre les hommes, de retrouver la lumière qui vient à eux. Donne-nous Seigneur de vaincre toutes les formes de dominations des uns sur les autres, afin de respecter les différences et de nous engager toujours mieux au vivre-ensemble.

Lectures du jour

1^{RE} LECTURE : 2 Ch 36, 14-16.19-23

PSAUME : 136 (137), 1-2, 3, 4-5, 6

2^E LECTURE : Ep 2, 4-10

ÉVANGILE : Jn 3, 14-21

MADA : SOUTENIR UN NOUVEAU MODÈLE AGRICOLE

Créée en juin 2000 à Beyrouth, l'organisation non gouvernementale Mada a pour objectif de favoriser des relations harmonieuses entre les communautés locales et leur environnement afin de satisfaire leurs besoins économiques à long terme.

Elle porte au cœur de ses actions des valeurs de non-discrimination et d'équité, de justice sociale, de préservation de l'environnement.

L'association intervient essentiellement dans le nord du Liban, en particulier dans la région du Akkar, un territoire très rural, précaire et marginalisé, qui accueille aussi de nombreux réfugiés syriens. Mada privilégie une approche territoriale et travaille en partenariat étroit avec les municipalités. Elle a notamment œuvré à la création d'un Parc naturel national dont l'objectif était de soutenir le développement de la région.

Une agriculture durable et solidaire

Dans le cadre du programme Tapsa (Transition vers une agroécologie paysanne au service de la souveraineté alimentaire), Mada a mis en place ces dernières années des formations à l'agroécologie auprès de

paysans libanais. Sept petits agriculteurs, qui emploient une quinzaine de travailleurs saisonniers, ont ainsi bénéficié de l'aide technique de la structure. L'association a aussi soutenu des initiatives solidaires qui se sont développées à Beyrouth à

Mada a œuvré à la création d'un Parc naturel national dont l'objectif était de soutenir le développement de la région

suite de l'explosion dans le port de la ville en août 2020, telles que Nation Station, une cuisine solidaire dans la zone de Geitawi, et de Dikken Coop, une épicerie sociale dans le quartier de Ras el-Nabeh. Elle a établi le lien entre les producteurs du Akkar et

ces alternatives solidaires locales, offrant aux premiers un nouveau débouché économique pour leurs produits et aux seconds des fruits et légumes frais et de qualité. Ces deux initiatives nées de la société civile libanaise permettent à plusieurs centaines de personnes de bénéficier de repas gratuits et d'avoir accès à des produits issus d'une agriculture respectueuse de l'environnement à des prix abordables.

Liban



C'EST PAS JUSTE !

Animation proposée dans le kit Visa pour le Voyage
(kit de préparation aux voyages solidaires)

FICHE
D'ANIMATION

PROPOSITION

Découvrir, comprendre et expérimenter les inégalités notamment économiques.

DÉROULEMENT

Préparation

Les participants et participantes sont assis en cercle. Au centre, placer un bol contenant deux fois plus de graines ou de jetons que le nombre de personnes. Placer les cartes « chances » en tas au milieu du cercle.

Introduction (5 min)

Présentation des objectifs et des règles du jeu. Faire remarquer qu'il y a assez de graines dans le bol pour que chaque personne puisse en avoir deux.

Jeu (10 à 15 min)

Chaque participant·e tire une carte chance et la lit à haute voix. Le/la joueur·se exécute ensuite ce qu'il y a écrit sur la carte. Sauf contre-indication, les joueur·ses doivent placer les graines dans un sac dès qu'ils les ont reçues. S'il y a moins de 10 joueur·ses, faire 2 tours.

Discussion (15 min)

Première partie :

Exprimer ses ressentis sur ce qui a été vécu pendant le jeu.

Questions pour permettre le débat :

- Que ressentez-vous vis-à-vis du nombre de graines qui vous a été attribué ?
- Comment vous sentez-vous vis-à-vis des autres joueur·ses ? Ceux et celles qui ont reçu plus, ceux et celles qui ont reçu moins ?
- Que pensez-vous des raisons données par les cartes pour justifier le nombre de graines attribué à chacun·e ?

Seconde partie :

Faire la transition entre le jeu et la vie réelle, à quel point le jeu correspond-il à la manière dont les ressources et les richesses sont réparties dans le monde :

- Comment vous représentez-vous les personnages du jeu en fonction de ce qu'ils et elles reçoivent ?
- En quoi, selon vous, la vie d'une personne est-elle influencée par son accès propre aux richesses ? Et l'accès de son pays, aux richesses ?
- Sachant que la production des richesses augmente de façon exponentielle depuis plus de 50 ans, mais que l'écart entre riches et pauvres s'accroît aussi, à votre avis, que peut-on faire pour améliorer la répartition des richesses ?



Objectifs

- Aborder la problématique d'inégalités d'accès aux droits fondamentaux.
- Réfléchir sur la notion de partage des richesses.
- Repérer les interdépendances agissant entre les pays et en saisir les impacts sur la vie des personnes.

Ressources nécessaires

- Un bol
- Un sac ou bourse pour replacer les jetons une fois « consommés »
- Des jetons, des graines (identiques) ou des cacahuètes (nombre à ajuster selon la fiche animation complète)
- Des cartes « chances » à télécharger



Public

Tous publics



Durée

45 minutes

Pour télécharger cette proposition d'animation dans son intégralité, rdv sur careme.ccfdd-terresolidaire.org

Dimanche 17 mars 2024

5^E DIMANCHE DE CARÊME

ANIMATION LITURGIQUE ET DE COLLECTE EN FAVEUR
DE LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE



« Une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres. »

Laudato si' § 49

Temps de l'accueil

Ouverture de la célébration

Dans l'Évangile de ce dimanche, Jésus nous dit : « *Si le grain de blé tombé en terre ne meurt pas, il demeure seul ; mais s'il meurt, il porte beaucoup de fruits.* » Nous sommes, nous aussi, invités par nos engagements à porter des fruits. Pour le CCFD-Terre Solidaire, porter des fruits c'est s'engager au quotidien avec des associations partenaires, dans le monde entier, qui agissent auprès des plus pauvres et des plus fragiles afin de lutter contre toutes les causes de la faim.

En cette célébration du 5^e dimanche de Carême, nous sommes invités à nous tourner vers la solidarité internationale en portant dans notre célébration toutes les associations partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui s'engagent pour préserver notre maison commune et lutter contre la faim.

Le 5^e dimanche de Carême, c'est la journée où les chrétiennes et les chrétiens sont invité-es à faire des dons au CCFD-Terre Solidaire pour soutenir la solidarité internationale à travers la quête du dimanche, mais aussi par des dons que vous pouvez faire au moyen d'enveloppes présentes à l'entrée de l'église.

Chant d'entrée :

« Un grand champ à moissonner »
(Tassin/Studio SM)
« Pour un seul et même Dieu »
(Sophie et Jean-Yves Gall)

Temps de la parole

1^{re} lecture : Jr 31, 31-34

Psaume : 50 (51), 3-4, 12-13, 14-15

2^e lecture : He 5, 7-9

Évangile : Jn 12, 20-33

Homélie

Prière universelle

Chant de prière universelle :

« Entends » (Vincent Buisset)

« Jésus, Toi qui as promis » (C. Blanchard)

1. En Asie, en Amérique Latine, en Afrique ainsi qu'en Europe de l'Est et au Proche-Orient, les associations partenaires du CCFD-Terre Solidaire agissent dans leurs quartiers et leurs villages pour construire la paix, la justice économique.

Pour toutes celles et tous ceux qui transforment notre monde pour plus de justice, Seigneur nous te prions.

2. Les guerres et les injustices économiques aggravent la crise alimentaire, notamment au Proche-Orient, dans de nombreux pays d'Asie et sur une partie importante du continent africain. 30 % de la population mondiale souffre encore d'insécurité alimentaire.

Pour toutes celles et tous ceux qui vivent l'épreuve de la faim, Seigneur nous te prions.

Éclairage biblique par Bertrand Gournay, aumônier national du CCFD-Terre Solidaire

L'image du grain de blé tombé en terre est évocatrice. Pour donner des fruits, le grain semé doit se transformer jusqu'à disparaître pour laisser germer un épi chargé d'autres grains. Cela devrait nous parler à nous aussi concernant notre présence dans le monde. « *Qui aime sa vie la perd* », dit Jésus. La perte de la vie est déjà engagée quand l'homme vit pour lui-même en oubliant les fruits potentiels qu'il porte et qu'il pourrait faire germer s'il s'ouvrait avec confiance vers les autres. Jésus ajoute : « *Qui hait sa vie la gardera pour la vie éternelle.* » La formule de Jésus choque. Elle semble dire qu'il y a en chacun de nous une part d'illusion sur soi qu'il faut savoir perdre pour vivre en vérité avec soi-même et auprès des autres ?

Ouvre mes yeux sur moi-même, Seigneur, afin que puisse mourir en moi ce que je dois perdre pour entrer en paix à ton service et au service des autres.

3. Dans notre communauté, dans nos villages et nos quartiers, des bénévoles s'engagent au nom de leur foi pour la solidarité avec les plus pauvres et les plus fragiles. Ici en France et à travers le monde, leurs actions participent à construire la fraternité universelle. Pour toutes celles et tous ceux qui, localement, agissent pour la dignité des plus pauvres et des plus fragiles, Seigneur nous te prions.

Temps de l'Eucharistie

Notre Père

Pour dire ou chanter cette prière, nous sommes invités à nous rapprocher de nos voisins et voisines : j'ouvre ma paume gauche vers le ciel. Cela symbolise le fait que je me tourne vers le Seigneur. Je pose ma main droite sur l'épaule de mon voisin ou ma voisine de droite. Cela symbolise ce qui nous lie. Chacun et chacune, nous avons besoin des autres comme appui. C'est ensemble que nous adressons cette prière.

Procession des offrandes

Pour la procession des offrandes, on peut apporter un globe. Il symbolise notre lien à l'humanité, à toutes celles et tous ceux, notamment les partenaires du CCFD-Terre Solidaire, qui s'engagent contre la faim et pour la justice. Nous les portons dans notre prière.

Puis on peut apporter des produits agricoles (céréales, fruits...) qui représentent une agriculture locale ancrée dans son environnement et qui nourrit le monde à sa faim.

Enfin, on peut apporter une bougie et un rameau (un rameau d'olivier par exemple), cette flamme et ce rameau symbolisent la paix et la justice que l'on veut répandre au monde entier.

Collecte pour le CCFD-Terre Solidaire

La collecte se fera lors de la quête du jour ou à la sortie de la messe selon le choix de la paroisse ou du diocèse.

Le CCFD-Terre Solidaire s'engage et agit sur les causes de la faim, notamment par le développement de la justice et la dignité de chacune et chacun.

Le CCFD-Terre Solidaire finance 621 projets portés par des organisations locales ou nationales dans 72 pays. Ces projets répondent avec des moyens adaptés à la

population locale, aux problèmes qu'elle rencontre. Tout cela avec pour objectif de lutter contre toutes les causes de la faim. Cela représente 3,7 millions de bénéficiaires directs dans le monde en Asie, en Afrique, en Amérique latine, en Europe de l'Est et au Proche-Orient !

« La justice est une condition indispensable pour atteindre l'idéal de la fraternité universelle », nous rappelle le pape François (*Fratelli tutti* § 173). En ce 5^e dimanche de Carême, le CCFD-Terre Solidaire fait appel à votre générosité par une collecte auprès des chrétiennes et des chrétiens pour agir contre la faim et pour la justice. Un grand merci pour votre soutien et votre participation.

Communion

Chant :

« Tu es là » (P. Lauriou, C. Bossé)

« Pain d'humanité » (Claude Bernard, Jo Akepsimas)

Temps de l'envoi

Mot d'envoi

À adapter si vous mettez en place l'une des animations du cahier d'animation du CCFD-Terre Solidaire pour le Carême 2023.

Durant ces cinq semaines, nous nous sommes mis en marche vers Pâques pour porter la fraternité universelle à travers la justice et l'engagement contre les causes de la faim. Des enveloppes sont toujours disponibles à la sortie de l'église si vous souhaitez faire un don pour soutenir l'action des partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui agissent pour lutter contre la faim et construire la justice. Nous vous remercions pour votre soutien.

À l'issue de la célébration, un temps convivial est prévu. Nous pourrions y découvrir des actions des partenaires du CCFD-Terre Solidaire, et partager des actions déjà à l'œuvre et/ou à envisager individuellement, en famille, en communauté, en équipe.

Chant d'envoi :

« Au-delà de toute frontière » (Claude Bernard, Claude Tassin)

« Je voudrais marcher » (Artemas-CCN, Renouveau burkinabé)

LE DON, UNE EXPÉRIENCE DU PARTAGE

En qualité de nouveau trésorier national du CCFD-Terre Solidaire, en ce 5^e dimanche de Carême, j'attire votre attention sur l'importance pour le CCFD-Terre Solidaire de disposer de ressources afin de mener à bien ses actions. Ces ressources viennent essentiellement de vos dons.



Patrice Leloup,
trésorier du
CCFD-Terre Solidaire

En qualité de nouveau trésorier national du CCFD-Terre Solidaire, en ce 5^e dimanche de Carême, j'attire votre attention sur l'importance pour le CCFD-Terre Solidaire de disposer de ressources afin de mener à bien ses actions. Ces ressources viennent essentiellement de vos dons.

Dans un monde en constante mutation, les actions du CCFD-Terre Solidaire sont plus que jamais nécessaires. L'utilisation de nos ressources est bien à l'image du grain mis en terre ; les actions de nos partenaires, accompagnés par nos équipes, portent leurs fruits à moyen et long terme, notamment pour lutter contre la faim qui touche encore 1 humain sur 10. À un moment où la précarité alimentaire augmente partout, où les inégalités se creusent, nous sommes en tant que chrétiens interpellés dans notre propre fonctionnement. La façon dont nous utilisons notre argent, dont nous consommons et nous partageons doit nous interroger sur notre participation à un monde plus juste et plus solidaire. N'hésitons pas à appeler les membres de notre communauté à donner, c'est l'un des éléments de l'expression concrète de la foi chrétienne : comment j'utilise mon argent ?

quelles sont mes priorités ? Chacun a ses réponses et des moyens financiers différents, mais peut se demander s'il a envie de participer à l'avènement d'une terre plus solidaire.

Dans l'acte de don, la dimension du partage est essentielle. À chacun de s'interroger sur la manière dont il souhaite partager avec autrui (du temps, des relations, de l'argent...) Être donateur au CCFD Terre Solidaire c'est être acteur, c'est s'engager et partager avec 525 partenaires dans 72 pays, c'est participer à l'autonomie alimentaire des plus démunis, c'est

**Être donateur au
CCFD-Terre Solidaire
c'est être acteur.**

permettre l'interpellation de nos responsables sur l'enjeu de la faim et des évolutions possibles, c'est éveiller les uns et les autres à la solidarité internationale. N'oublions pas cet appel à partager qu'est

chaque année la campagne de Carême. C'est un moment clé pour les ressources du CCFD-Terre Solidaire, pour nous donner les moyens d'agir. Le CCFD-Terre Solidaire sous l'égide de la Conférence des évêques de France regroupe 29 mouvements et services d'église et des équipes de bénévoles sur le terrain. Donner c'est mettre sa foi en actes. L'échange avec nos partenaires lorsque nous les rencontrons nous conforte dans l'efficacité de nos actions et est une véritable récompense, chaque donateur doit s'y sentir associé. Merci à chacun pour ce partage avec le CCFD-Terre Solidaire et ses partenaires sur le terrain.

DES OUTILS POUR ANIMER LE CARÊME



Un livret spirituel : c'est un cheminement autour de la solidarité internationale tout au long du Carême comme premier contact pour des publics chrétiens

Un kit numérique de mobilisation de nouveaux et nouvelles bénévoles en prévision du Carême. Disponible à ce lien : <https://mediatheque.ccfd-teresolidaire.org/maWUT52dz>

Des vidéos présentant le partenariat au CCFD-Terre Solidaire à travers la thématique Faim et Justice Économique (accessibles via le site internet du CCFD-Terre Solidaire dans les semaines précédant le Carême)



Soutenez nos partenaires aujourd'hui pour assurer demain la sécurité alimentaire des plus fragiles.

Faites un don en flashant ce QR Code ou en vous rendant sur le site www.ccfid-teresolidaire.org.



PARTENAIRES DU CCFD-TERRE SOLIDAIRE, LES MÉDIAS S'ASSOCIENT À LA DÉMARCHE DE CARÊME

LA CROIX

Chaque jour, **La Croix**, journal d'information générale et politique, spécialiste du fait religieux, donne les clés pour comprendre le monde d'aujourd'hui et offre un espace de débat serein pour se forger des convictions. Il s'associe à la campagne de Carême du CCFD-Terre Solidaire, dans son édition quotidienne, en publiant des initiatives positives et solidaires menées par les partenaires de l'association. Le site la-croix.com abordera aussi les questions écologiques, les grands défis de la planète, et offrira des ouvertures spirituelles et pastorales. Enfin, **La Croix L'Hebdo**, chaque semaine, se fera l'écho des initiatives en France et dans le monde.

LE PÈLERIN

Le Pèlerin, c'est un rendez-vous hebdomadaire avec l'actualité : enquêtes, grands entretiens, récits de vie et reportages qui décryptent les enjeux de notre époque, avec un regard chrétien. C'est aussi un partage de valeurs et d'espérance au travers de rencontres, de parcours spirituels et d'initiatives solidaires en région. Depuis 150 ans, **Le Pèlerin**, c'est l'actu à visage humain !

Prions en Église

Prions en Église, c'est une revue, un site, une appli au service de la prière personnelle et communautaire. Ils offrent à chacun, petits et grands, la liberté et la joie de s'inspirer de la parole de Dieu (lectures du jour, commentaires, prières), de vivre la messe quotidienne et dominicale et d'approfondir sa vie de foi (accompagnement dans les grands temps liturgiques, éclairages bibliques, conseils pour prier) : www.prionseneglise.fr



RCF, Radio chrétienne francophone, est un réseau de 64 radios locales qui propose à ses auditeurs un programme grand public, généraliste et de proximité. RCF est partenaire du CCFD-Terre Solidaire et met en place une programmation spéciale à l'antenne pour la campagne du Carême avec, notamment, la diffusion d'un reportage.

29 MOUVEMENTS ET SERVICES D'ÉGLISE, MEMBRES DE LA COLLÉGIALITÉ DU CCFD-TERRE SOLIDAIRE :

- | | |
|---|---|
| Action catholique des enfants (ACE) | Mission de la mer |
| Action catholique des femmes (ACF) | Mouvement chrétien des retraités (MCR) |
| Action catholique des milieux indépendants (ACI) | Mouvement chrétien des cadres et dirigeants (MCC) |
| Action catholique ouvrière (ACO) | Mouvement eucharistique des jeunes (MEJ) |
| Chrétiens dans l'enseignement public (CEP) | Mouvement du Nid |
| Chrétiens dans le monde rural (CMR) | Mouvement rural de la jeunesse chrétienne (MRJC) |
| Communauté vie chrétienne (CVX) | Pax Christi |
| Conseil national de l'enseignement agricole privé (CNEAP) | Scouts et Guides de France (SGDF) |
| Délégation catholique pour la coopération (DCC) | Secrétariat général de l'enseignement catholique (SGEC) |
| Institut religieux et solidarité internationale (IRSI) | Service national pour l'évangélisation des jeunes et pour les vocations (SNEJV) |
| Jeunesse étudiante chrétienne (JEC) | Service national mission et migrations (SNMM) |
| Jeunesse indépendante chrétienne (JIC) | Société de Saint-Vincent-de-Paul (SSVP) |
| Jeunesse indépendante chrétienne féminine (JICF) | Vivre ensemble l'Évangile aujourd'hui (VEA) |
| Jeunesse mariale (JM) | Voir Ensemble |
| Jeunesse ouvrière chrétienne (JOC) | |

Prière au Créateur

**Seigneur et Père de l'humanité,
toi qui as créé tous les êtres humains avec la même dignité,
insuffle en nos cœurs un esprit fraternel.**

**Inspire-nous un rêve de rencontre, de dialogue,
de justice et de paix.**

**Aide-nous à créer des sociétés plus saines
et un monde plus digne,
sans faim, sans pauvreté, sans violence, sans guerres.**

**Que notre cœur s'ouvre
à tous les peuples et nations de la terre,
pour reconnaître le bien et la beauté
que tu as semés en chacun
pour forger des liens d'unité, des projets communs,
des espérances partagées. Amen !**

Pape François, *Fratelli tutti*



**TERRE
SOLIDAIRE**